

**Kamer
van Volksvertegenwoordigers**

ZITTING 1984-1985

7 NOVEMBER 1984

WETSVOORSTEL

tot het verbieden van de produktie en het opslaan van chemische wapens op het Belgisch grondgebied

(Ingediend door de heer Tobback)

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Chemische wapens werden voor het eerst in de geschiedenis ingezet tijdens de eerste wereldoorlog en dit op Belgisch grondgebied. In 1915 en 1917 vielen ten gevolge hiervan respectievelijk 5 000 en 90 000 doden. Het totaal getroffen slachtoffers beliep meer dan één miljoen. Mosterdgas wordt sindsdien yperiet genoemd, een benaming die verwijst naar de stad Ieper.

Sinds de eerste wereldoorlog zijn er talloze politieke inspanningen geleverd om het gevaar dat van deze wapens uitgaat, te verminderen of uit de wereld te helpen. Op 17 juni 1925 werd te Genève een conventie, houdende het gebruiksverbod van chemische wapens, ondertekend. België was één van de ondertekenaars. Op 4 december 1928 heeft ons land dit protocol geratificeerd. Vandaag hebben bijna 120 landen zich erbij aangesloten. Het gebruiksverbod laat evenwel de ontwikkelings-, produktie-, stockerings- en overdrachtsmogelijkheid ongemoeid.

Bovendien hebben een aantal landen zich het recht voorbehouden om dit soort wapens in te zetten als vergelding tegen een gelijkaardige vijandelijke aanval. Dit heeft er de voormalige Amerikaanse president Nixon niet van weerhouden zich in 1969 bereid te verklaren tot een «no first use-verklaring» voor het gebruik van chemische wapens en te beslissen de produktie van zenuwgassen stop te zetten.

Voor andere, bij het chemische soort aanleunende wapens, heeft men op internationaal vlak reeds verregaande stappen gezet.

Een internationale conventie van 10 april 1972 verbiedt het opslaan en de produktie van bacteriologische en toxische wapens. België heeft deze conventie geratificeerd op 15 maart 1979.

**Chambre
des Représentants**

SESSION 1984-1985

7 NOVEMBRE 1984

PROPOSITION DE LOI

interdisant la production et le stockage d'armes chimiques sur le territoire belge

(Déposée par M. Tobback)

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

C'est au cours de la Première Guerre mondiale et sur le territoire belge que les armes chimiques ont été utilisées pour la première fois dans l'histoire. Elles firent 5 000 victimes en 1915 et 90 000 en 1917 et plus d'un million de personnes en subirent et en subissent encore les effets. Depuis lors, le gaz moutarde est appelé «ypérite», par référence à la ville d'Ypres.

Depuis la Première Guerre mondiale, les hommes politiques ont multiplié leurs efforts pour conjurer ou atténuer la menace que ces armes font peser sur l'humanité. Une convention sur l'interdiction des armes chimiques fut signée à Genève le 17 juin 1925. La Belgique était l'un des Etats signataires. Notre pays a ratifié ce protocole le 4 décembre 1928. Quelque 120 pays y ont adhéré depuis. Cette interdiction n'exclut toutefois pas l'élaboration, la production, le stockage ni le transfert d'armes chimiques.

En outre, un certain nombre de pays se sont réservé le droit d'utiliser ce type d'armes, en guise de représailles, pour répondre à une attaque de même nature. Cette situation n'a pas empêché l'ancien président des Etats-Unis, M. Nixon, de se déclarer, en 1969, disposé à faire une promesse de «no first use» (non-utilisation en premier) concernant l'emploi d'armes chimiques et de décider l'arrêt de la production de gaz innervants.

D'autres armes, qui sont proches des armes chimiques, ont déjà fait l'objet de mesures très importantes sur le plan international.

La convention internationale du 10 avril 1972 interdit le stockage et la production d'armes toxiques et bactériologiques. La Belgique a ratifié cette convention le 15 mars 1979.

Ze kwam tot stand nadat de Nixonadministatie eveneens in 1969 beslist had tot het eenzijdig verzaken aan alle middelen tot bacteriologische oorlogsvoering. Deze convention werd in 1975 van kracht.

Chemische wapens behoren tot de categorie van de massa-vernietingswapens zoals deze door de Verenigde Naties gedefinieerd zijn. Technische innovaties hebben de jongste jaren geleid tot de ontwikkeling van zgn. binaire chemische wapens. Deze bevatten twee soorten chemicaliën die pas bij de inslag van het wapen met elkaar reageren om het dodelijke gas te vormen. De mogelijkheid bestaat bijgevolg dat we aan de drempel staan van een nieuwe chemische bewapeningsronde.

Om een en ander tijdig tegen te gaan is het aangewezen dat de volksvertegenwoordiging invloed uitoefent. De huidige uitgangssituatie leent zich daartoe.

In antwoord op een schriftelijke vraag van de heer Sleeckx (Vraag n° 150 van 30 maart 1984 *Bulletin van Vragen en Antwoorden. Kamer.* n° 25), antwoordde de Minister van Landsverdediging immers dat «het Belgisch leger geen enkel depot van chemische wapens noch op het nationaal grondgebied, noch in de sector van de Belgische strijdkrachten in de Duitse Bondsrepubliek beheert».

Onder «chemische wapens» worden deze wapens bedoeld, welke ressorteren onder de door VS-vice-president Bush op 19 april 1984 voor het ontwapeningscomité te Genève gegeven definitie, zoals vervat in de artikelen 1 en 2 van het bij die gelegenheid bekendgemaakte Amerikaanse ontwerpverdrag.

L. TOBACK

WETSVOORSTEL

Enig artikel

De produktie en het opslaan van chemische wapens is verboden op Belgisch grondgebied.

3 oktober 1984.

L. TOBACK

Cette convention a vu le jour après que l'administration Nixon eut décidé, également en 1969, de renoncer unilatéralement à tout recours aux armes bactériologiques. Cette convention est entrée en vigueur en 1975.

Les armes chimiques appartiennent à la catégorie des armes d'extermination massive telles qu'elles sont définies par les Nations-Unies. Au cours des dernières années, des innovations techniques ont donné naissance aux armes chimiques binaires dont le principe est la combinaison, au moment de l'impact, de deux composants chimiques qui forment alors le gaz mortel. Il est dès lors possible que nous soyons à la veille d'une nouvelle course aux armements chimiques.

Il faut que le Parlement fasse ce qui est en son pouvoir pour conjurer ces nouveaux dangers pendant qu'il en est encore temps. La situation actuelle se prête à une telle démarche.

Répondant à une question écrite de M. Sleeckx (question n° 150 du 30 mars 1984 — *Bulletin des Questions et Réponses* n° 25 de la Chambre), le Ministre de la Défense nationale a déclaré que «l'armée belge ne gère aucun dépôt d'armes chimiques ni sur le territoire national, ni dans le secteur des Forces belges en Allemagne».

Par «armes chimiques», on entend les armes qui répondent à la définition donnée le 19 avril 1984 à Genève par M. Bush, vice-président des Etats-Unis, devant le comité pour le désarmement, et telle qu'elle figure aux articles 1 et 2 du projet de traité publié à cette occasion par les Etats-Unis.

PROPOSITION DE LOI

Article unique

La production et le stockage d'armes chimiques sont interdits sur le territoire belge.

3 octobre 1984.